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中国女队问鼎三人篮球亚洲杯
男队获季军

2022年中国摩托艇联赛首站举行

甘肃省兰州市榆中县中连川乡，
坐落于黄土梁峁沟壑地带。这片海拔
2300多米的偏僻山区，有一群令当地
人骄傲的足球少年——中连川小学的
几十名山里娃，将足球踢出了大山，
用足球编织了梦想。

山里娃踢足球，能行

中连川小学是一所典型的农村寄
宿制小学。由于当地人口稀少，加之
很多适龄儿童随父母进城上学，学校
学生只有百十人左右。

“以前没有足球场，几十平方米
的土场地，摆两块砖头就是球门。”
站在操场中间，中连川小学校长马安
武回忆起十几年前带领中连川乡的孩
子踢足球的场景——尘土飞扬、男孩
女孩们穿着布鞋在坑坑洼洼的球场上
奔跑。

尽管条件恶劣、没有专业的训
练场地，可一踢起足球，孩子们就有
了使不完的劲儿、止不住的快乐。

孩子们的笑脸给了马安武信心和
底气。2012年8月，马安武经过多方
联系和社会各界的帮助，在中连川乡
建起了第一支足球队。球队成立后，
马安武亲自上阵当教练，为了弥补专
业短板，他经常抽时间恶补足球专业
知识。

早晨和放学后带领小球员训练；
大课间组织 40 分钟的分组比赛；借
助寄宿制学校的优势，和孩子们在晚
上一起看球赛……经过不到一年的

“非专业”训练，中连川小学足球队
便已踢得有模有样。在一场友谊赛
中，球队以 9∶3 的大比分战胜了兰
州市市区一所小学球队。

看着个头普遍比城里孩子矮的山
里娃拥抱着庆祝胜利，马安武知道，
这条路走对了。

“我们就是想借助足球，让孩子
们成为自信、阳光的逐梦人。”马安
武说，“山里娃踢足球，能行！”

如今，在中连川小学内处处都有
足球的元素——墙上写着“足下生
风”，宿舍门口摆满了球鞋、教室的
手工画下堆满了足球……中连川小学
里的足球场，是榆中县历史上第一块
人工草坪球场。如今，这样的球场在
榆中县已有120块。

迄今为止，学校已经有 30 多名
孩子被省内外体校及足球特色学校选
拔录取、继续深造；10余名队员进入
云南足协、成都足协、陕西省队等专
业队，继续追逐足球梦想；8名优秀
队员先后赴英国集训深造……

孩子们更自信开朗了

足球不仅给大山里的孩子带来了
快乐，也改变了他们的人生，改变了
山区民众的教育观念。

马安武说，刚开始足球训练时，

学校一些任课教师和家长认为踢足球
会影响学习，甚至动员和阻止孩子参
加足球训练。为此，他经常和老师交
流，关注孩子的生活和学习动态。绝
大多数孩子踢球后学习更优秀了，待
人更有礼貌了，身体更棒了，人也更
阳光了。

“踢足球强身健体是最基本的出
发点，提高踢球技术并塑造良好的性
格、品质是核心所在。”马安武说。

中连川小学足球教练蒋丹丹，是
学校唯一一名女教练。她说，许多孩
子接触足球后性格有了很大变化，特
别是许多不爱说话、不爱学习、性格
比较孤僻的女孩子接触到这项团队运
动后，变得自信、开朗了。

如今，中连川小学的足球队中有
了更多“铿锵小玫瑰”，她们把中国
女足球员王霜、王珊珊当成自己的偶
像，把进入国家队当做自己的梦想。
她们每天坚持训练，无论是零下 20
摄氏度的严寒，还是吹得人睁不开眼
的风沙。

“现在校园足球发展越来越好，
山里的孩子有了更多的机会、更广的
平台，每次看到他们在毕业后能够继
续足球理想，就是我最高兴的时
候。”马安武说，今后他希望能进一
步延续中连川小学的足球文化底蕴，
让中连川小学变成一个足球特色学校
和足球基地。

校园足球发展的缩影

张楚乔曾是中央电视台体育频道
新闻部特别节目组导演。几年前，他
制作的一期关于中连川小学的专题
片，让大山里的足球少年受到了更多
人的关注，推动各界爱心力量帮助中
连川小学建设教学楼和绿茵场。

能不能把中连川小学的故事搬上
大银幕？张楚乔以总监制的身份，带
领出品团队以中连川小学为原型，历
时 6 年，拍摄了校园足球公益电影

《足球·少年》。
张楚乔说，影片讲述了位于中国

西北山区的石湾小学面临撤并，校长
马连成不忍看到孩子们因学校撤并而
翻山越岭求学。为此，马连成请来了
足球队员秦哲指导学校足球队。在大
家的努力下，足球少年历经重重困难
踢出了名堂、实现了足球梦想，成为
足球特色学校的石湾小学也得以继续
开办。

“中连川小学的故事是中国校园
足球发展的一个缩影。”张楚乔说，

“我希望《足球·少年》这部电影中每
一帧关于山区体育教育的画面，都能
被大家看到。”

时任兰州市文联主席的汪小平，
也被中连川小学的故事和张楚乔对山
区孩子的执着所感动。从修改了十几
次的剧本到往返周折的拍摄，整个团
队为电影付出了许多心血。

“他们踢球时那纯洁的眼神以及
对胜利的渴望让我非常感动。我是个
球迷，也爱踢球，我想为我们这些黄
土高坡的娃娃们做些事。”汪小平说。

走出大山，走进更大的荧幕、走
向更大的球场，足球少年的故事仍在
继续。

飞盘运动最近火出了圈。每逢周末，
朋友圈里总有刷屏的飞盘活动照——俯身
扔盘时的神情、跳跃接盘时的身姿、青春
洋溢的大合影……任谁看上去，都会对这
项运动心驰神往。

夏日风光景致正好，飞盘与大自然融
为一体，既能锻炼身体，也能愉悦身心；
投掷跳跃简单易学，飞盘运动入门门槛
低，无论是健身老铁还是运动小白都可参
与；从飞盘设计到服装穿搭充满时尚元
素，既能彰显态度也能提高“出片率”；不
同于“刘畊宏男孩女孩”在屏幕前跳操

“一个人的孤单”，飞盘是强调团队合作、
具备社交属性的“一群人的狂欢”……如
此多热门标签加持，飞盘运动不火也难。

对于飞盘，有人爱，也有人很不满。
一方面，出圈的飞盘吸引了很多跟风参与
者，有人担心飞盘运动变了味，退化成单
纯的社交工具和摆拍素材；另一方面，一
些飞盘活动在足球场中举行，使一些足球
爱好者产生了被鸠占鹊巢的不满。

飞盘之所以吸引年轻人，很大程度源
自其强大的社交和潮流属性，而这正是一
项新兴运动勃发的起点。以马拉松在中国
的发展来看，从“一拥而上”到“趋于稳
定”的过程，其间离不开赛事的普及、规
则的完善、产业链的发展。如今，抛向空
中的飞盘，也需要经历这一大浪淘沙的过
程，才能在离开顶点之后“接得稳”，留住

“基本盘”。
作为一项全民健身运动，飞盘与马拉

松、徒步、足球、广场舞一样，没有高低
贵贱之分，也不应存在“鄙视链”。几年
前，“篮球少年”与“广场舞大妈”的球场

“争夺战”曾引来各方论战，如今“足球老
炮”与“飞盘青年”的较劲也有相似之
处，问题的解决有赖于场地的建设与合理
的规划。当然，足球场是飞盘运动的比赛
场地之一，在不影响各自活动时间的前提
下各得其所、美美与共，是盘活健身场地

资源的有益举措。
爱飞盘，不妨少些浅尝辄止、

摆拍晒照，多练练如何抛得更快、
传得更准；讨厌飞盘，且慢慢消除
成见，在互相理解中各得其所。毕
竟，运动让我们更快、更高、更强，也
应该让我们更快乐、更团结。

据新华社电（记者公兵、肖
世尧、夏亮） 第一届中国青少年
足球联赛 7 月 10 日在杭州启动，
这是一项带有体教融合鲜明印记
的全国性单项体育赛事。

中国青少年足球联赛预期将
成为我国覆盖面最广、竞技水平
最高、参与人数最多、社会影响
力最大的青少年足球赛事。举办
该赛事是贯彻落实 《中国足球改
革发展总体方案》 和 《关于深
化体教融合 促进青少年健康发
展的意见》的具体举措。联赛面
向全体青少年，打破参赛壁垒，
摒弃锦标主义，以青少年球员健
康发展为总体目标，坚持文化教
育与专业训练并重，兼顾普及与
提高，旨在充分扩大青少年参与

足球人口数量，培养德智体美劳
全面发展的社会主义建设者和接
班人。

教育部、国家体育总局将对联
赛进行宏观指导、统筹协调、监督
管理，主办单位中国足协负责赛事
组织实施。

联赛将覆盖小学、初中、 高
中、大学全部学年段，设男、女
各 9 个竞赛组别，全国总决赛参
赛球队通过地方预选赛产生。来
自学校、体校、俱乐部青训梯
队、社会青训机构的球队均可参
赛。同时，通过比赛选拔优秀人
才，建立青少年精英球员数据
库，为各年龄段国家队组建打下
坚实基础。目前，全国45个赛区
的赛事组织工作正有序推进。

三人篮球亚洲杯近日在新加坡战罢，中国女
队在女子组决赛中 14∶10 力克卫冕冠军澳大利
亚，获得冠军，王丽丽当选女子组MVP（最有价
值球员）；中国男队在稍早结束的男子组三、四名
决赛中20∶18击败菲律宾，摘得铜牌。

在此前的小组赛中，女队先后击败新西兰与
澳大利亚，以小组第一晋级。10日展开淘汰赛阶
段，中国女队1/4决赛对阵泰国。她们利用压倒
性的内线优势不断创造出手机会，但泰国队也依
靠外线发炮紧咬比分，双方战成9∶9平。随着黄
琨的罚球帮助中国队重夺领先，王丽丽也以进攻端
的全面表现帮助队伍一口气拉开比分，以 21∶11
取胜晋级半决赛。半决赛中国队继世界杯后再度
遭遇日本队，面对曾战胜自己的对手，王丽丽连得
两分，张芷婷与万济圆双塔连线，中国队以3∶0
开局。随着比赛深入，日本队依靠突破迫近比

分，但张芷婷在内外线皆有得分入账，中国队也
以20∶15获胜，与小组赛对手澳大利亚在决赛中
相遇。

一天三赛，球员们的疲劳体现在决赛开始后
的命中率上。中国队连续制造澳大利亚队犯规，
但也未能将机会转化为得分。不过随后黄琨挺身
而出，连续的远投命中为队伍争得主动权，王丽
丽、张芷婷与万济圆的内外线结合也让澳大利亚
队员分身乏术。最终中国女队以 14∶10 苦战获
胜，问鼎亚洲杯。王丽丽获得女子组MVP。

中国队主教练许佳敏在赛后表示，既要记住
这一刻的喜悦，也要忘记这一刻，为未来的困难
做好更充分的准备。

“所有队员都克服了很大的困难，付出了很多
努力，从世界杯到亚洲杯，取得成绩当然令人高
兴，但高兴在这一秒就过去了，因为我们清楚地

知道，今后的道路只会越来越难，面临的困难也
只会越来越多。”许佳敏说。

“每一次比赛对我来说都是学习的过程，这次
比赛也是让球员继续积累经验。接下来成年组和
U23的队伍还要参加一些其他比赛，我们还是希
望通过比赛能发现自己的问题，然后在训练中去
解决问题，争取每一站比赛都能取得进步。”许佳
敏说，“今年主要的任务就是人才储备、梯队建设
和阵容磨合，所以我们会不断尝试新的阵容，不
断磨练年轻队员，为明年的奥运积分赛和2024年
奥运会做好充分的准备。”

中国男队从资格赛打起，连克汤加与斯里兰
卡后晋级正赛，又在击败东道主新加坡与菲律宾
后同样以小组第一闯入淘汰赛。

1/4 决赛面对韩国队，中国队最终以 21∶13
取胜。半决赛遭遇澳大利亚队，最终澳大利亚队
以21∶13获胜。三、四名决赛再度面对菲律宾，
同样一日三赛的中国男队依然不惜体力寻找对
抗，尽管对手的远投命中一度迫近比分，但中国
队依然以20∶18守住胜利。铜牌也追平了三人篮
球中国男队的亚洲杯最佳战绩。

（据新华社电）

中连川小学航拍图。
资料照片（新华社发）
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首届中国青少年足球联赛启动
安徽合肥几位市民在公园玩飞盘。 袁 兵摄（人民视觉）

小球员在训练中。 资料照片（新华社发）

本报电（立风） 2022年中国摩
托艇联赛首站近日在宁夏沙湖景区
举行，这是中国摩托艇联赛首次走
进中国西北地区。

此 次 比 赛 包 括 中 国 方 程 式
（F4） 摩托艇竞速赛、坐式水上摩
托公开级 （RO） 竞速赛、坐式水
上摩托限制三级 （RL3） 竞速赛、
坐式水上摩托限制级（RL1） 竞速
赛、立式水上摩托公开级 （J0） 竞
速赛、水上飞人赛等项目；同时，
还为非专业选手特设新人组坐式水
上摩托原厂级 （RS3） 竞速赛，这
是全国性摩托艇赛事的首创。

此外，第四届沙湖水上运动文
化旅游节在比赛期间举办。宁夏沙
湖旅游股份有限公司总经理侯军表
示，这种“节赛模式”是促进“大
沙湖”文体旅融合发展、构建国民
水上休闲运动中心的重要举措。

国家体育总局水上运动管理中
心副主任陈春新表示，此次比赛是
今年中国摩托艇联赛开局之战，也
是沙湖的首个国家级水上运动赛
事，希望将其打造成为宁夏标杆赛
事活动，通过组建俱乐部和基地运
营使沙湖成为西北地区水上运动

“领头雁”。

77月月1010日日，，中国队球员王丽丽中国队球员王丽丽、、万济圆万济圆、、张芷婷和黄琨张芷婷和黄琨（（从左至右从左至右））在颁在颁
奖仪式上奖仪式上。。 邓智炜邓智炜摄摄（（新华社新华社发发））


